

5 céntimos EL IDEAL 5 céntimos

Organo de las Juventudes Republicanas Revolucionarias de los distritos de TORTOSA Y ROQUETAS

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: TORTOSA 21 OCTUBRE 1916
 En Tortosa un mes. 0'25 ptas. No se devuelven los originales aunque
 Fuera trimestre, 1'00 no se publiquen. REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
 Bajada del Puente del Estado,
 IMPRENTA, (Ferrerías) TORTOSA

Hambre e impotencia

El domingo protestó el obrero español contra la conducta seguida por el gobierno. Se celebraron varios mitins, manifestaciones y por último se enviaron miles de telegramas notificando al gobierno la protesta y las conclusiones aprobadas. ¡Telegramas! Pero si los telegramas son *papeles mojados*. Pero si los telegramas no amedrentan a nadie, no causan pavor a ningún ministro, no lee ningún ministro. No, no son telegramas lo que decide al gobierno. No son protestas como las que se celebraron el domingo las que al Gobierno preocupan. No son los mitines, ni las manifestaciones que se celebraron el domingo de lo que el gobierno hace caso. Hay que valerse de otros medios, hacer algo más, para que el gobierno determine.

Está el ejemplo en la ley sobre los beneficios de la guerra. Ningún diputado habló una sola palabra en mitines, ninguna manifestación por la calle. Nada de estos procedimientos ordinarios que no llenan ninguna necesidad. Nada. Son unos comerciantes catalanes y bilbaínos que se reúnen, que discuten, que acuerdan; que luego van al Parlamento y amenazan al Gobierno, que emprenden una campaña de escándalo y dicerios en la prensa, que acusan... que amenazan con llevar al pueblo con su protesta... y el Gobierno cede, y el proyecto de ley se transforma, se modifica, se aplaza y se arregla de la manera que quieren. Todo esto conseguido en tres o cuatro meses. Todo esto llevado a cabo en el transcurso de tres o cuatro meses. Amenazando con llevar al pueblo a la calle, con hacer intervenir al pueblo.

Hace dos, hace tres años, que por todas partes del continente llega la voz de miles de hambrientos. Hace dos, hace tres años, que protesta la clase trabajadora contra la care-

tía de la vida, contra la falta de trabajo. Hace dos, hace tres años que el pueblo pide pan, que el pueblo pide trabajo. Durante estos dos o tres años se han dado mitins y manifestaciones; miles de mitins y manifestaciones protestando contra lo mismo, haciendo las mismas demandas, las mismas peticiones. Nada han conseguido los obreros, nada les ha dado el gobierno, no ha accedido a ninguna de sus peticiones. Durante tres años no ha conseguido nada. Son los trabajadores los que piden, los que solicitan del Gobierno. Y durante tres años han hecho las mismas peticiones.

Pues bien, téngase por seguro que de los telegramas ninguno hará efecto. Pero sin embargo, los capitalistas, los grandes comerciantes catalanes y bilbaínos, en tres meses han logrado que lo de la ley sobre los beneficios sobre la guerra, no sea como se quería que fuere, sino que se hiciera como a ellos les conviniera, como a ellos les diere en gana. ¿Cómo han llevado a cabo esta obra? ¿Cómo han conseguido esto? ¿Cómo han logrado esto? Pues lo han conseguido, lo han logrado imponiéndose al Gobierno, amenazando al Gobierno. Y esta obra a favor de sus intereses, este trabajo para no pagar lo que deben, lo han hecho en tres meses, sin que la Guardia civil haya matado a ningún capitalista, sin que la Guardia civil haya fusilado a ningún capitalista. Sin que ningún juez haya metido en la cárcel a ningún capitalista.

En cambio, los obreros, los trabajadores, durante los tres años que hasta hoy han durado las protestas contra la falta de trabajo y encarecimiento de las subsistencias, en Cenicero, en Manzanares, en Noya, y tantas otras partes han visto como caía uno o dos de sus compañeros que les acompañaban en la protesta; que figuraban en la protesta, y otros cuantos en presidio purgan la terrible pena de tener hambre y pedir pan. Y con mitines, manifestaciones, protestas, no han conseguido nada. Los capitalistas en cambio sin hacer otra cosa que amenazar al gobierno, han conseguido la

rebaja de millones de pesetas que habían de satisfacer en arreglo a sus ganancias extraordinarias creadas por la guerra europea.

¿Qué es pues, lo que el pueblo ha de hacer para lograr lo que pide, lograrlo tan pronto lo exijan sus necesidades? Luchar, luchar contra el gobierno y hacer lo que los capitalistas. No hay que lamentarse; vale más que se lamente el gobierno del pueblo que no el pueblo del Gobierno.

Estos hechos nos demuestran la impotencia del pueblo, la falta de unidad en el pueblo, la falta de cohesión en el pueblo. Para hacer, pues, es necesario que al pueblo no le falte unidad: que sean todos unos.

Y hacer... algo para que al pedir se tenga el convencimiento que se logrará lo que se pide.

JOSÉ MONCLÚS ALEMANY.

PASO FRANCO

EL IDEAL, corre veloz a las aldeas y pueblos comarcanos, como péndón revolucionario, para llevar a los pueblos las ideas redentoras; para que sea una garantía la justicia de los hombres para los hombres; extiéndete como las alas del águila para volar y traer el consuelo de noticias salvadoras a esa gente explotada por el tirano burgués, que la somete bajo la ignorancia y la esclavitud.

IDEAL, cuando a tu paso encuentres el camino interrumpido por frailes, jueces y burgueses, pídeles paso franco, porque eres tú, el consuelo de los pobres que esperan de tí, la guía para llegar hacia el mundo nuevo, dotado por los frutos de progreso y libertad; y si esa gente se impone a tu paso, entonces alza tus pendones al són revolucionario para destronar al que quiera reinar en la tierra; mientras el obrero muere de hambre y padece sed de justicia, por ser gobierno ellos.

IDEAL, Francia tiene república, porque tuvo hombres malos; España no la tiene, por no tener republicanos. Tú que puedes, hazlos, que tu juventud dé ejemplo, al llegar a la edad de los hombres de la revolución francesa, a los viejos y cobardes de hoy, que no quisieron o no supieron hacerla.

GABRIEL SUBIRATS.

Saint Claude—(Francia).

APRENDIZ Se necesita uno en esta imprenta. Ganará enseguida.

CORONACIONES

Nos amenaza la coronación de una nueva Virgen. Esta es de Valladolid. En España las Vírgenes abundan como el fiemo. Por supuesto, las vírgenes de palo. Las otras vaya usted a saber. Yo, como Quevedo, no creo ni en las vírgenes, ni en los diablos, ni en los santos. A no ser que sean de madera. En cual caso no hay inconveniente.

Otros pueblos coronan a los poetas. Los romanos coronaban a los héroes. Había en Roma coronas para el guerrero que asaltaba primero una muralla, para el que se lanzaba a la cabeza de todos al abordaje en una batalla naval, etc. En París, para la Mi-Carême, coronan a una muchacha guapa, reina de los mercados, es decir, reina de las patatas, de los nabos, de las berengenas, de las mesas de pescado y de carne. Esta clase de reinas son las únicas que no nos molestan, las únicas con que podemos transigir. En España coronamos reinas del cielo, como si el cielo fuera una provincia o una colonia nuestra, y reinas de la nación que comen y beben y tienen hijos y nos cuestan un ojo de la cara.

La Corona de la Virgen de Queralt ha costado 18.000 duros. La de la Fuencisla 20.000. Para la corona de la Virgen de San Lorenzo hay ya reunidos cuatro o cinco mil. Todo este dineral se ha recaudado por suscripción popular.

En España no hay dineros para riegos, ni para caminos, ni para construcciones escolares. Aquí todas las flores se agostan, todo mengua, declina y perece, menos el entusiasmo torero y la fe católica. Nakens tiene que soldar los libros, y aún así no los vende. Se abre una suscripción para socorrer a Galdós, ciego y menesteroso, y se recojen cuatro pesetas. La suscripción a favor de los hijos de Granados, si no lo hubieran engrosado los yankis, habría alcanzado una cifra irrisoria. Felipe Trigo se tiene que pegar un tiro. Y nosotros no nos lo pegamos, porque somos unos cobardes, no porque no tengamos motivos para ello. Aquí todo fracasa y se malogra. Todo pasa, menos la Iglesia. Al ver la inmortalidad y la eternidad de ésta, piensa uno en si será verdad la arrogante afirmación del Cristo: «Las puertas del infierno no prevalecerán contra ti». Las puertas del infierno somos nosotros, los incrédulos, y los impíos. Y en efecto, nuestros ataques no abren brecha en la muralla indestructible.

Cuando parece que hemos vencido a la Iglesia, cuando parece que la tenemos a

nuestros pies, es que hace el manto, es que se finge muerta para que la dejemos estar. Pero, en seguida revive la pijotera. Cuando a todos se nos ha secado hasta la última fuente de ingresos, ella descubre una nueva. Cuando a todos se nos ha agotado el filón, ella encuentra venas desconocidas. Ahora habla que inventar algo. El Purgatorio no daba un real. Ni Cristo que cree ya en él. Por los muertos no se hace decir más que alguna misa de a peseta. Las subsistencias suben y las misas bajan. A los curas y a las peripatéticas les ha perjudicado la guerra terriblemente. Como los pantalones escasean, las faldas tienen que remar. A cavar trincheras, a fabricar municiones, gandules. Suerte que al clero se le ha ocurrido la martingala de las coronaciones. Si no, muchos sacerdotes habrían tenido que coger un trabuco e imitar al Vagonero, que es el bandido de tanda.

Sigan, sigan las coronaciones. Nosotros, siempre contra la corriente del mundo. Hay que ser consecuentes en el error. Hay que empedernirse en la bobaliconería. Mientras en todas partes destronan majestades, aquí ungimos y consagramos otras nuevas. No tenemos bastante con una reina de carne, o de lo que sea, en Madrid. Necesitamos una de palo o de yeso en cada pueblo. De palo o de yeso, sí señor. De palo o de yeso inanimados, y nada más. Si esas vírgenes no fueran nudosos pedazos de carrasca, duros leños insensibles, se quitarían la corona, bajarían de su trono, irían a una caja de préstamos, empeñarían la joya y repartirían entre los pobres lo que les dieran por ella. Si esos ídolos no fueran puro barro sin sople de alma, cuando ven a sus devotos de hinojos a sus piés, los emprenderían a patadas, y les dirían: «¡Arre burros! ¡Ala, morrales! ¡A trabajar y a sudar! ¡A engrandecer vuestra casa y vuestra patria! ¡A propagar la especie y la vida!»

Cuando los extranjeros ven a este pueblo paupérrimo y misérrimo postrado a las plantas de los ídolos, millonarios, cuando ven a esta nación coronada de espinas adorar a los fetiches coronados de oro y piedras preciosas, cuando ven estas vírgenes, que parecen íconos bizantinos, dioses malayos o africanos, se deben de figurar que somos idiotas, se deben decir: ¿qué indiaba, qué negrada puebla esta península inverosímil?

Sigan las coronaciones. Que los coronados, los coronillados y los condecorados seremos nosotros. Vengan mojigangas católico monárquicas. Vengan coronas de oro para las santas vírgenes, para nosotros coronas de espinas y de cuernos, diademas de necedad y de locu-

ra. Que no coman pan nuestros hijos. Pero que no le falten gemas y oro a la virgen, a la emperatriz de los astros, a la kaiserina de los cielos, a la reina de los ángeles, de todos los ángeles, menos de

ANGEL SAMBLANCAT.

CONSEJO DE GUERRA

El próximo mes se celebrará en esta ciudad un Consejo de Guerra para fallar la causa que se sigue contra nuestro querido compañero, el que fue director de esta publicación, José Andreu.

La causa es por la reproducción en EL IDEAL de un artículo aparecido en *Los Miserables*, debido a la pluma de Angel Samblancat. Así pues, se juzga a Andreu de lo que otro ha escrito, lo que no encontramos justo.

Ha sido nombrado para defensor, el prestigioso abogado Sr. J. Faura Elies quien se propone demostrar la inculpabilidad del proceso, en una brillante y bien razonada defensa.

No dudamos que se procederá con justicia.

OTRA "POLÍTICA,"

Cuando mayor es el calamitoso estado de España, mayor se siente la necesidad de variar en los procedimientos, en los derroteros que ha seguido la política. Es decir, política, porque si ha de llamarse política al engaño, a la farsa, a la traición, al robo y a la inmoralidad, no somos políticos. No entendemos por política el cumplimiento de unos fines prácticos o económicos para éste o aquél, que en este caso se convierte en vividor de la política. Política, es a nuestro entender, las luchas entre diferentes agrupaciones cuyos fines ideales tienden a establecer. Y para establecer nuestros fines ideales no precisa la componenda ni el negocio; basta con inteligencia y buena voluntad; hasta con saber sentir las ideas que nos proponemos defender y por ellas llegar a estos grandes sacrificios que impone toda idea que tenga una base sólida; basta cumplir los fines que las ideas establecen. Lo demás, los negocios, los fines prácticos, el engaño son propios de mercaderes, y en la política, si bien existen, no tienen razón de ser los mercaderes. La política no es un mercado en donde se cotiza esta u otra idea; en donde se acepta este u otro partido que per

mite bajo su sombra ideal realizar los negocios, e inmoralidades, no; el valor moral de las ideas es mucho y una inmoralidad a base de ellas no tiene razón de ser.

Pero, aquí en España, política, es un mercado inmundo y soez donde se compran y venden las conciencias, donde se tiene y se deja una idea con la mayor naturalidad del mundo, según le paguen este cambio con monedas o un empleo. Y esta política española, inmoral, caciquil, *de bajos fondos*, nosotros no la admitimos. Somos simplemente devotos fervientes de nuestras ideas y a ellas lo sacrificamos todo. Quédese esta política inmunda, inconsciente, que no es política, que no es la lucha de ideas para aquél o aquellos que sepan vivirla; para nosotros no rezan estos procedimientos; y es más, si política se llama a esto, no somos políticos, nos satisfacemos teniendo unas ideas y en luchar por ellas.

Sean políticos los que quieran pasar por esta política española de compradrazgo, y favores, de influencia y dinero, ante estos políticos estamos nosotros, nosotros que queremos otros procedimientos, otros valores morales e ideales nuevos, superiores; nosotros que no queremos que por estas políticas, por estas bajas políticas, por estas inmundas políticas se sacrifique España, se lleve a España camino del sacrificio aras de los patrioterros sin patria, de los caciques sin otro objetivo que su desmedida avaricia; nosotros que queremos inteligencia y buena voluntad al frente del Gobierno y no caciquismo, favoritismo de unos seres incapacitados y sin otra noción de ideas, sin otro concepto de Gobierno que la satisfacción propia; nosotros, que queremos que *política* sea el círculo de acción que comprenda la lucha por las ideas; nosotros que aspiramos a que en España, no continúe la política inmoral e incapacitada.

Nosotros comprendemos ahora más que nunca es necesaria una nueva política, se impone una nueva política que nos permita asomar la cabeza por encima de los Pirineos para confraternizar y convivir con nuestras hermanas las demás naciones europeas.

ZEUS.

A LA JUVENTUD DE MI PUEBLO

Jóvenes de Alfara: A nosotros que empezamos a vislumbrar el bello y esclarecido día de una nueva vida, a nosotros que empezamos a respirar el dulce ambiente del progreso, a nos-

otros que hemos encontrado hechos ya los preparativos para realizar la necesaria labor de nuestra libertad; a nosotros nos está encomendada la cooperación con todos nuestros esfuerzos y con toda nuestra voluntad, para redimir nuestra apuradísima y desolada nación en general, y beneficia en particular a nuestro pueblo natal, donde vimos la primera luz, donde tenemos nuestra morada cariñosa, donde vivimos con dulzura en el hogar de nuestros amores, libertándola de la esclavitud caciquil en que se hallan, desenvolviéndolas del estado crítico, entre perfidias y odios personales, todo ello, causado por el gran estómago de nuestros caciques y la mayor tolerancia del populacho.

La juventud se desarrolla en un estado muerto inculto, caminando por la senda del retroceso, del vicio, del ocio intelectual; los padres, dejan en completo descuido, en total abandono, dejándoles crecer y desarrollarse, como los árboles silvestres y las autoridades, no ponen ni el más mínimo interés, ni el más pequeño cuidado en estos delicados asuntos.

Por eso, en vez de ser hombres, resultan olmos.

A nosotros pues, jóvenes amables, nos corresponde y hasta nos obliga esta misión, misión que a su debido tiempo nos dará su fruto y recibirá la juventud su recompensa.

Sí, jóvenes; nos abremos de fijar más que en las discusiones, en los actos como el que recientemente acaba de realizarse, o sea el arreglo..... *bocamanga* que han hecho los dos bandos.

Hemos de empezar a hacer algunos comentarios sobre la negra y embrollada política de nuestro pueblo.

Hemos de distinguir quienes de los dos bandos son los mejores, para el pueblo; quienes son los más justos, los más limpios, los más sinvergüenzas..... digo, sin tacha alguna.

¿Qué diferencia hay entre los caciques de uno y otro bando?

El pueblo tiene la palabra.

Y el pueblo tiene también el medicamento para curar de la dolencia que ya desde mucho tiempo le tiene sumido en muribunda o mortal enfermedad.

La instrucción, es el mejor ingrediente para que este medicamento, surta los efectos.

La juventud, no ha de permanecer perdiendo el tiempo, escandalizando por esas calles; han de emplearlo en otros fines más benéficos así como indispensables, así mismo al pueblo y a la Patria.

A cuyo objeto, se ha abierto en nuestro Centro la escuela nocturna gratuitamente para que la juventud tenga un medio con que as-

truirse, dejar el viciado ambiente que inspira, y acostumbrarse a disfrutar de un ambiente de sentido fraternal, de ideal y de progreso.

¡Jóvenes! adelante, interés, y a colaborar con el partido republicano a formar nuestro ideal y a redimir al pueblo.

VICENTE FONTANET.

Inauguración de un Centro Obrero

ALDOVER.—La fe y el entusiasmo con que media docena de trabajadores de esta villa acogieron la idea de emanciparse, ha sido lo suficiente para que el día 15 del actual, vieran coronados todos sus esfuerzos con la realidad.

Invitados por estos compañeros, y queriendo complimentar al mismo tiempo el deber que se contrae al estar dentro de las filas societa-rias, asistimos a la inauguración de dicho Centro Obrero.

Aquellos camaradas, sabían positivamente que su paso era de gigante, que su sacrificio obtendrá en el día de mañana el fruto, para ponerse arrogantes y autorizados por la fuerza de su organización, ante la burguesía, exigiéndoles en este sentido, lo que de razón y humanidad les pertenece.

Después de cambiar las primeras impresiones y examinar de cerca la fuerza espiritual que en ellos existía, nos dirigimos al local donde había de celebrarse el acto de apertura, donde había de sellarse para siempre el ideal redentor de los explotados del vecino pueblo de Aldover.

¡Que efecto! ¡que sensación y que aspecto ofrecía a nuestra llegada el local!, si entusiasmo sentían los obreros, los trabajadores de Aldover, sentían más aún sus compañeras y sus hijos; decimos esto, porque al pisar nuestras plantas sobre el local, era imposible dar un paso, estaba a pesar de su amplitud, rebosando de familia obrera, entra la que sobresalía la mujer y el niño.

¿No es esto un empleo culminante del sentir y pensar de los trabajadores de Aldover? Si esto demuestra que la avaricia de una clase y la opresión de la otra, debe desaparecer, la única forma, el único medio que para ello han visto y encontrado aquellos compañeros, es la organización, es la creación de su Centro Obrero.

Presidido por un compañero de la localidad, dió principio el acto, quien en un párrafo de sentimiento noble y enérgico, expuso a sus compañeros lo que sentía, lo que le obligaba a

trasmitírsele a ellos, para que cooperaran con su esfuerzo a la obra que se proponen realizar para su reivindicación. Hicieron uso de la palabra los compañeros Francisco Curto, Juan Fatsini, Santiago Arias y José Zaragoza, (éste último de Tarragona) todos ellos fueron muy aplaudidos durante sus razonadísimos e instructivos discursos, pero en particular el del compañero Zaragoza que, en elocuentes párrafos y examinando detenidamente el cambio y transformación que la sociedad presente ha de sufrir, inculcó en el pensamiento de aquellos compañeros el camino que deben emprender para lo sucesivo.

Ya no solo los trabajadores en las grandes capitales se organizan, no; ya es en el pueblo pequeño, en la aldea, es decir, donde existen trabajadores, allí se organizan; ¿sabéis lo que representa esto, explotadores sin entrañas?, que la fuerza del dinero es nula, que vuestra cerril conducta, a de modificarse, que vuestra sociedad encomandita—en los pueblos pequeños—del alcalde, al médico, el cura y el boticario, será aplastada y destruída para siempre por la potente organización obrera, que al mismo tiempo de destruir el pedestal farsante en que habéis estado disfrutando, saboreando el fruto de vuestros engaños y vuestras falsedades, viene a exigirnos lo suyo, el derecho a disfrutar del producto íntero de su trabajo.

Con que trabajadores de Aldover, el día 15 de Octubre de 1916 es para vosotros, la afirmación exacta de lo dicho por mí anteriormente, vuestra misión es penosa, pero con la fuerza de voluntad todo se obtiene al mismo tiempo, todas cuantas discrepancias pudieran existir entre vosotros tratad de sancionarlas lo mejor posible, para que vuestros contrarios encuentren, en vez de malezas para encar sus garras, aceros pulimentados por vuestra misma mano.

SANTIAGO ARIAS.
Tortosa 17-10-1916.

Notas políticas

Rebeldía

Con este título ha aparecido un semanario órgano del grupo propagandista de Castellón.

Es un periódico de los nuestros, tan joven su redacción como valiente. Casi le consideramos como algo de este espíritu inquieto y revolucionario que nace en estos momentos de muerte y de decadencia ¡Adelante, hermano! Vas bien, si como a nosotros no te llevaran a la cárcel, ¡que es un honor, eh!

Para una cartera, que dejó el Sr. Barroso, salieron más pretendientes de lo que nos podíamos figurar. Al parecer es bueno ser ministro. ¡Pero en fin hay tanta crisis de hombres... ¡y de dinero! Resultado de los déficits, claro está.

El Sr. Alvarado el nuevo ministro; no le conocemos ni creemos que el se conozca. Será algún político que por el poder y..... al fin le cayó una breva..... que, ¡bueno estaría, recoge solicito.

Ha sido denunciado el semanario socialista *Trabajo* de El he, quien al dar cuenta de tal denuncia dice, que extraña a cuantos abogados se han enterado. ¿Extrañarse?. Vaya compañero, esto nos parece tontería; habría de extrañarse, sí, cuando se sabe que no se ha metido a la cárcel a tantos ladrones como caciquean por España.

En el Ateneo Tortosí

La conferencia del Rdo. P. Cicera

El local estaba completamente lleno, como era de esperar. Después de leer una memoria el secretario y hacer la presentación el presidente pasó a ocupar la tribuna el conferenciante.

El jesuita P. Cicera, es de un espíritu progresista y de arraigadas ideas que corrobora en esta conferencia afirmando que llegará tiempo en que la Humanidad será socialista. Esta idea salida por boca del conferenciante sorprendió a muchos católicos, que la verdad, esperaban otra cosa, que el espíritu del conferenciante no podía darles por decir lo que siente, según afirmó solemnemente. Dijo además, que no han de detener nuestras acciones, el miedo a la Guardia civil o la ley, sino el convencimiento de que es malo lo que vamos a llevar a cabo. Si lo que queremos hacer lo sentimos es decir, nos sale de dentro, hágamoslo, hacemos lo que debemos.

Se dice que hay malos gobiernos, que los gobiernos roban, yo, no quiero afirmarlo ni negarlo, tampoco puedo demostrarlo; pero si diré, que quienes somos malos es nosotros, pues, somos nosotros los que nombramos, los que elegimos a los gobiernos; si ellos son malos, lo somos nosotros por haberlos elegido malos; si nosotros fuéramos buenos lo serían por lo tanto los elegidos.

Además explicó, lo que era la cultura física, la intelectual y moral que anotó con datos, vistos u oídos, que solo quiero decirlo lo que he visto o lo que he oído, según dijo.

Al terminar una estruendosa ovación coronó sus palabras.

¡Lástima que esta conferencia no, haya sido oída por muchos clericales que tienen en muy bajo concepto la educación, pues, procede como ineducados ¡El requeté nos perdone!

J. M.

AUGUSTO LAGUNAS

Tarde nos enteramos, que Lagunas ha sido condenado a dos años y dos meses de prisión correccional y como preso vulgar. Protestamos. Lagunas no debiera estar en la cárcel cuando no lo están los caciques de Alcañiz que le denunciaron. Pero el que Lagunas esté en la cárcel significa que en Alcañiz hay gente desmoralizada, políticos pervertidos que ladroñean a aquel sufrido pueblo.

¡Dos años! Dos años por pensar, por escribir, ¡ah! esto no pasa en otra parte que en España; en esta España sin ley ni Gobierno; en esta España de gallinas y hombres afeminados; en esta España de toros y borrachos. En otra parte a Lagunas no se le hubiera metido en la cárcel, pero en cambio otras gentes de Alcañiz ya haría tiempo que estarían cumpliendo condena.

AMNISTIA

Se dice que el Gobierno está dispuesto a conceder una general y amplia amnistía para toda clase de procesados políticos y sociales. Se dice también que la ley concediendo la amnistía será llevada al Parlamento a fines de mes. Bien.

Encontramos justo que se conceda libertad a toda clase de presos políticos y sociales y se suspendan todos cuantos procesamientos haya sobre delitos de imprenta, pues, era ya intolerable, que en la prisión estén tantos espíritus jóvenes que cayeron enredados entre las leyes, por delitos tan graves como son el pensar y el manifestarse per medio de la prensa.

Pero la amnistía debe comprender a todos y ser tan amplia que pueda decirse con verdadera y natural satisfacción que no quede periodista alguno en la cárcel y otro que lo esté por delitos políticos y sociales.

EL MITIN DEL DORÉ

Como se había anunciado el domingo por la mañana, celebró el mitin organizado por el Centro Obrero para protestar del encarecimiento de las subsistencias y la falta de trabajo.

Hicieron uso de la palabra los compañeros Arias, Franquet, José Zaragoza y Juan Comaposada de Barcelona; todos los cuales protestaron en términos energicos de la conducta seguida por el Gobierno, lamentándose de que no asistieran al mitin todos los trabajadores. Al terminar se leyeron unas conclusiones que fueron aprobadas por unanimidad, en la que se pedía al Gobierno el inmediato abaratamiento de la subsistencias y la pronta resolución de la crisis del trabajo; que sea aprobada una general amnistía para todos los procesados y condenados por delitos políticos y sociales, y que se dicte y apruebe una ley sobre accidentes del trabajo de los obreros agrícolas.

Al terminar se formó una manifestación que se dirigió al Ayuntamiento para hacer entrega de las conclusiones aprobadas.

El acto revistió gran importancia.

LA COMPAÑÍA DEL NORTE

La Compañía de ferro-carriles del Norte está apurando la paciencia del comercio en general y perjudicando en gran manera particularmente al de Tortosa.

Hace ocho días no admiten mercancías por vagones completos para Barcelona, Clot y Sans a granel. Las estaciones están abarrotadas de mercancías y los almacenistas en un conflicto al no poder despachar las mercancías que a dichos puntos tienen el destino. Además lo poco que se factura *sin plazo fijo*.

Se puede continuar así, tan pacíficamente sin protestar? Ni el comercio ni las Cámaras protestan de una manera ruidosa, no se hace sentir la voz de los perjuicios y la Compañía del Norte abusando tan frescamente de la bondad del comercio perjudicado, como sino pasara nada.

Están dispuestos a facturar una serie de vagones que no bajará de un centenar a gran velocidad si no procuran remediar esta situación algunos comerciantes perjudicados para crear conflictos a la Compañía de no cesar en su actitud de no servir al público debidamente como se le debe servir.

Esto nos denuncian y esto ponemos en conocimiento del comercio y la Compañía.

DESDE FUERA

VANDELLÓS

Aunque a vuela pluma, he de hacer constar que, no satisfecho de la actitud seguida por el secretario, ni del servicio prestado por el Dr. "Zurbano", para bien del vecindario y los intereses de la localidad, denunciare al público cuantas inmoralidades hayan cometido y cometan dichos señores, pues el abuso en ellos, es obra propia.

Vandellós, pueblo cacique por excelencia, donde la granjería ha imperado siempre con el mayor apogeo viéndonos siempre acorralados por cuatro holgazanes que viven y merodean de nosotros, burlando mutuamente nuestra bondad, nuestra pasividad.

Uno de ellos y el que más se distingue es el Sr. Escoda y que todos conocemos por mala plaga tan metida en la vista en la caja comunal y en todos los demás agujeros de la Casa del Pueblo. Hace, deshace, roe, corroe, abusa y burla de la bondad, pasividad y tolerancia del pueblo y de nosotros que le pagamos. Este saltimbanqui cacique máximo de la localidad, debemos echarlo de la casa, aunque sea por el balcón. También hemos de barrer esos que coadyuvan con él y juntos gritan ¡basofia! (Esto es a modo de prólogo).

Domo más desdichado es un pueblo, con más frecuencia sufre descalabros, en más errores incurre; y obra que se propone realizar que redunde en beneficio del vecindario, obra que sale mermada.

Ya lo veis, no conformes con un mal médico, recurrimos al auxilio de otro y nos sale peor y tan peor. ¡Lástima de 3.000 pesetas que le daremos!

Pareciéndole poco quizá la antidicha cantidad, establece un botiquín, en el que nos suministra pocimas a precios exorbitantes y... ¡Ah! usurero acainado que incluso criadas ya no encuentras, todas te han visto.

Médico cacique, si antes no te vas, he de hacerte un perfecto retrato.

EL TIO DE LAS GAFAS VERDES.

SANTA BÁRBARA

Inspirado en los buenos sentimientos que mis ideas profesan, no puedo pasar más en el silencio, por bien de mis queridos amigos y compañeros y por el pueblo de Santa Bárbara en general.

Llegó el momento de quitar caretas, y digo esto, por que no se explica, como muy bien decía mi compañero y correligionario "Otro republicanano", en el núm. 47 de este semanario del 12 de Agosto último, que decía así:

"¿Sabeis si el referido boticario es íntimo del flamante espada sin que se acuerde de cierta noche que al bajar del tren le propinó una tanda de cachetes?"

Pues bien. Yo pregunto a ese dignísimo Ayuntamiento si ha autorizado al boticario de referencia para que cargue en los específicos para los pobres de solemnidad el 80 por 100 y que forme parte en la Junta de beneficencia municipal para que pague el municipio; es que tienen interés en proteger a un intruso, ¿no es verdad Dr. Pons? me dirijo a V. por que debe estar enterado: ¿cómo va el bloqueo del submarino de Santa Bárbara instalado en la calle Mayor? suponiendo que habrá ganado V. la plaza. Siempre es bueno tener un capote de brega para momentos críticos, y que verdaderamente, no hay nadie como Tirita.

Despierta pueblo de Santa Bárbara que ha llegado el

momento, y no quiero que seáis más engañados, pues va a explotar la bomba.

Allá a los primeros de Octubre del año 1912 fué la primera vez que vino a esta población un señorito de título, digo de título, por que hay un adagio que dice: "Remedio para las suegras, Verga de Vergo, Verga Título fracasado, en donde hizo sociedad, pero cuyo socio, hombre serio, de talento y capacidad, conoció sus intenciones que ya venía de Sans en donde tuvo el fracaso, y tuvo que almorzar a medida que las circunstancias se lo permitían, hasta que hubo liquidado. Como se pagaron varias letras en esta localidad; formando otro complot en ayuda del capellán, quedáronse el establecimiento pero sin capital, pero realizaron la compra por 1.700 duros sacando 2.000 duros a rédito pagando el 5 por 100 de interés del capital.

Hicieron ver al público una casa que no existía y a ciertas personas interesadas les hicieron ver que era regalo que les hacía el célebre capellán, estos son los ministros de Jesucristo, los que no tienen humildad; realizaron todos sus proyectos y vino la bendición conyugal.

Ahora viene el fracaso; ¡y dinero para amortizar! recurren a todos los medios para recoger dinero diciendo que habían comprado una pina y era para el compromiso de ir entregando dinero al capellán a cuenta de los 2.000 duros que tomaron para la compra a realizar, y de aquí se delibera que lo tengan que apoyar cargando el 80 por 100 y que pague la Benificencia Municipal.

Y por hoy basta, en números sucesivos continuaremos.

OTRO ANTICLARICAL.

NOTICIAS Y COMENTARIOS

Hemos recibido la visita de *La Vanguardia* semanario republicano socialista que aparece en San Vicente de Alcántara (Plasencia).

Establecemos gustosos el cambio.

Nos denuncian que se juega y se juega a los prohibidos, que durante algún tiempo no se jugaba.

Nosotros llamamos la atención del Sr. Inspector para que persiga a los jugadores y multe a los dueños de cafés en donde ve se juegue.

Se nos comunica de Jesús que, se roba escandalosamente en el peso y la medida.

Pedimos al Sr. Alcalde tome órdenes severas contra los ladrones (no defraudadores del peso, no; ladrones), pues en barriadas como el Jesús, abundan mucho los trabajadores, que tienen que comprar a libras, a litros y se le ha de robar, encima de hacer pagar más, no se puede tolerar.

Quejas

Hemos recibido quejas de nuestros suscriptores de Cénia de que no reciben con puntualidad *EL IDEAL*.

El número correspondiente a la semana pasada no lo recibió más que un solo suscriptor, apesar de ser muchos los que allí se envían.

También algunos suscriptores de Perelló se lamentan de esa misma irregularidad.

Nosotros enviamos a todos el periódico. Si no lo reciben nuestros correligionarios, no se extrañen. Porque el servicio de Correos en España debe estar seguramente tan desorganizado como los demás servicios.

Llamamos la atención de quien corresponda a fin de que se corrija esa anomalía, si es que ello está en lo posible.

Número extraordinario

Para el primer domingo de Diciembre publicaremos un número extraordinario contra el clericalismo. Será cosa buena.

Originales de José Nakens, Angeles Lopez de Ayala, Pey Ordeix, Marcelino Domingo, Fray Gerundio, Angel Samblancat, Jaime Sardá Ferrán, Zeus, María Domínguez, Venancio Sarriá, Guadalupe Milián, José Monclús, Alemany, Fontanet, Cabanes, Arias, Sapiña y otros.

MUY PRONTO

se pondrá a la venta la obra
de MARCELINO DOMINGO

TEMAS

PRECIO: 3'50 ptas.

De venta en las principales librerías
y en esta Imprenta.

DE ADMINISTRACIÓN

Pongo en conocimiento de nuestros suscriptores de Benifallet, que pasen a efectuar el pago de los recibos a Alberto Cid y a los de Tivenys a Juan Porres Plá.

Todos cuantos dejen de hacerlo dentro el presente mes serán dados de baja.

El administrador,

F. LACUEVA.

Imprenta J. Monclús.—Tortosa